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Успеть за три недели
Областные чиновники поставили перед собой амбициозные 
цели – до конца года расселить аварийные и ветхие дома, при-
знанные таковыми до 2017-го. Чтобы вложиться в сроки, во 
вторник, 7 ноября, на заседании правительства губернатор по-
требовал завершить торги по закупке новых квадратных метров 
до 30 ноября этого года. Успеют ли, задаются вопросом вечно 
сомневающиеся орловцы…

Переносят  
и переносят

Напомним, в Орлов-
ской области с 2019 
года в рамках феде-
рального проекта «Обе-
спечение устойчивого 
сокращения непригод-
ного для проживания 
жилищного фонда» на-
цпроекта «Жилье и го-
родская среда» реали-
зуется областная про-
грамма «Переселение 
граждан, проживаю-
щих на территории Ор-
ловской области, из 
аварийного жилищно-
го фонда, признанного 
таковым до 2017 года». 
Сроки ее окончания – 
сентябрь 2025 года. В 
рамках программы для 
собственников пред-
усмотрены два вари-
анта: получение ново-
го равнозначного по 
площади жилья (адми-
нистрация закупает 
по итогам торгов) или 
выплаты на самостоя-
тельную покупку ква-
дратных метров.

По словам руководи-
теля регионального де-
партамента ЖКХ Сер-
гея Латынина, с начала 
реализации федераль-
ного проекта в области 
расселено 37,15 тыс. 
квадратных метров, на 
которых проживали 2,6 
тыс. человек. В очереди 
находятся свыше 600 
семей, проживающих 
на 19,5 тыс. «квадратов» 
в Орле, Ливнах, Мцен-
ске и Малоархангель-
ске. Именно их и плани-

Планов громадье

зрили наших чиновни-
ков в предоставлении 
недостоверных сведе-
ний о ходе программы 
переселения.

Как минимум на бу-
маге у нас все хоро-
шо. На словах карти-
на великого переселе-
ния еще более светлая. 
Но то ли еще будет, обе-
щают чиновники. Про-
грамму, рассчитанную 
до 2025-го, орловские 
власти намерены за-
вершить в декабре это-
го года, с опережением 
аж на два года. Не по-
тому ли, что в столице 
потребовали отчета за 
средства, выделенные 
федеральным центром? 

Вениамин Васильев, фото автора

руют расселить до кон-
ца года.

Планы грандиоз-
ные, вот только по пле-
чу ли они чиновнику, 
которые долгое вре-
мя тянули, не рассе-
ляя наших земляков 
из опасных домов, где 
жильцы ежедневно ри-
скуют оказаться погре-
бенными под рухнув-
шей «аварийкой»? Что 
мешало расквартиро-
вать орловцев тогда и 
что изменилось сей-
час? К сожалению, от-
веты на эти вопросы 
озвучены не были…

Все хорошо,  
прекрасная  
маркиза

О годами ждущих пе-
реезда в новое жилье 
орловцах «ОВ» писал не 
раз. Из свежих публи-
каций – о жителях раз-
валюхи по улице Гага-
рина в областной сто-
лице, вынужденных 
существовать в невы-
носимых условиях в 
двухэтажном бараке 
дореволюционной по-
стройки. Новое жилье в 
соответствии с графи-
ком переселения «гага-
ринцы» должны были 
получить еще в 2018-м, 
затем дату перенесли 
на 2022-й, а потом на 
неопределенный срок. 
И такие случаи не еди-
ничны.

Однако подобные си-
туации не трогают об-
ластных чиновников, 

Помните, в августе, 
чтобы ускорить рассе-
ление, региону дали до-
полнительный милли-
ард? Теперь же, как вы-
яснилось, за пару меся-
цев до конца года ока-
залось освоено всего-то 
45% суммы... А рабо-
ты предстоит еще мно-
го – расселить 19,5 тыс. 
квадратных метров.

 Есть на это  
несколько  
причин

Распоряжение о до-
срочной ликвидации 
«авариек» явно не пора-
довало главу Мценска 
Николая Кочетаева. 

На заседании облпра-
вительства о н не стал 
скрывать, что в его му-
ниципалитете эта про-
грамма сталкивается с 
рядом проблем.

По словам чиновни-
ка, расселение тормо-
зит сразу несколько 
причин. Одной из них 
является недовольство 
некоторых амчан раз-
мером предложенной 
компенсации. Отстаи-
вая свои права, жиль-
цы заказывают незави-
симую экспертизу, по-
сле чего обращаются в 
суд для увеличения вы-
плат. Задерживает реа-
лизацию проекта, ока-
зывается, и нерасто-
ропность участников 
программы – напри-
мер, некоторые соб-
ственники, получив ре-
шение суда об увеличе-
нии размера денежного 
возмещения, забыва-
ют принести в админи-
страцию исполнитель-
ные листы. В качестве 
другого примера Коче-
таев привел ситуацию, 
когда мать, собствен-
ница ветхих «квадра-
тов», умерла, а ее сын, 
став фигурантом уго-
ловного дела, скрыва-
ется от полиции и чи-
новников, следователь-
но, не может занимать-
ся делами наследова-
ния аварийного жилья.

Остальные градона-
чальники были менее 
словоохотливы. Напри-
мер, мэр Орла не стал 
озвучивать сложности 
реализации хода про-
граммы переселения в 
Орле, а лишь пообещал 
освоить все средства в 
полном объеме.

Что ж, может, жест-
кие сроки, поставлен-
ные губернатором ре-
гиона, ускорят работу 
орловских чиновников, 
отвечающих за про-
цесс расселения людей 
из ветхого и аварийно-
го жилья. И до конца 
ноября или хотя бы до 
Нового года все квар-
тиры для собственни-
ков, кто выбрал такой 
вариант, будут протор-
гованы, а компенсации 
выплачены. «ОВ» будет 
следить за развитием 
событий.

которые с завидным 
упорством продолжают 
рапортовать, что про-
грамма идет ускорен-
ными темпами, а «ожи-
дания жителей аварий-
ных домов в регионе со-
кратились почти на два 
года». Нимало не смуща-
ясь, что в реализации 
проекта были проваль-
ные периоды.

Напомним, в 2021 
году федеральный Фонд 
содействия реформи-
рованию ЖКХ назвал 
наш регион отстающим. 
Причина – по итогам 
проверок была выявле-
на «низкая динамика ре-

Тем временем

С подачи главы Следственного комитета России Александра Бастрыкина в 
России начали возбуждать уголовные дела из-за невнимания представителей 
власти на местах к проблеме «авариек». Так, в соседней Курской области 
следователи заинтересовались фактом нарушения прав жильцов многоэтажки в 
райцентре Солнцево. По словам местных жителей, дом, признанный аварийным 
в 2017-м, разрушается (целостность крыши нарушена, потолочные перекрытия 
прогнили, стены промерзают), однако местные чиновники не предпринимают мер 
для переселения жильцов.

ализации этапа 2019–
2020 годов», так как 
«сроки представленно-
го в фонд плана-графи-
ка не соблюдались». А в 
2022-м Орловщина во-
обще отличилась: экс-
перты фонда заподо-


